

esa palabra éxito, porque corresponde, ante todo, al público, y después a la revista que se ha atrevido a la audaz experiencia. Mi trabajo ha sido fundamentalmente, un acto de fe en ese público mayoritario, en mí convencimiento firme de su categoría intelectual y su jerarquía artística. Y técnicamente, como labor de escritor, en encontrar el sistema de comunicación con ese público, en que siempre he creído: crear un estilo que logre el interés y la atracción del reportaje —con el mundo histórico social y actual que le rodea— y la especialización pura, la arquitectura de las ideas, que son la texture esencial del ensayo. Creo que en ello radica el ensayo para grandes públicos, estas innumerables multitudes que hoy tienen —por los medios técnicos de difusión de la época— una jerarquía mental como no ha existido jamás, hasta ahora.

En la «Mesa Redonda de Historiadores del Cinema», celebrada en el Festival Internacional de Arte Cinematográfico de Venecia, de 1964, mi ponencia versó sobre lo que la historiografía cinematográfica puede representar en la cultura de masas. Y ponía, como uno de los ejemplos, este libro, publicado en forma recorrible en esta revista de gran tirada. De eso se trata, fundamentalmente: de contribuir a una genuina cultura de las grandes mayorías, que hoy forma el nervio vivo de nuestra época. Y de señalar, con toda la modestia y limitación de mis medios, un nivel de la cultura española, que hay que dejar establecido. Y sobre todo, reconocer ante empresas futuras. Ello corresponde, claro es, a la revista TRIUNFO, en todos sus sectores, porque este libro que aquí finaliza, no es una excepción en sus páginas, ni mucho menos. Abi está la obra de todos sus colaboradores, de sus informaciones y reportajes, con ese apoyo constante de las cartas de los lectores, que publica, para demostrar que es un tono general, comprendido con audacia y riesgo, y logrado con éxito. Creo sinceramente que ello constituye una fecha en la historia de la cultura española, abocada a la moderna cultura de masas, enfrentándola con toda la categoría que merece.

Por eso, quiero manifestar, en las últimas líneas de este largo libro, de

este experimento tan deseado y querido, mi enorme gratitud al público que lo ha seguido y a la revista que ha tenido la visión y la intrepidez de abordarlo, de darle un éxito que sólo a ellos pertenece.

#### VILLEGAS LOPEZ

FIN

días la situaciones causadas. El autor cree firmemente que únicamente los detalles constituirán, en adelante, el mérito de las obras impactantes. Llamadas novelas, Champfleury, en 1843; «El realismo aspira a convertirse en la expresión de la bondad cotidiana». Flaubert: «El arte no se ha hecho para pintar excepciones. Cualquier récito venido es más interesante que Gustavo Flaubert, porque es más general y, por tanto, más típico». Y Zola corona la trayectoria: «Del mismo modo que decía de un novelista que tiene imaginación, de la simple invención, las más grandes películas neo-realistas y el que ha escrito sobre el neo-realismo de manera más viva y actual».

#### PRINCIPALES PELÍCULAS:

«Daré un millón», 1935; «El Testimone», 1941; «Los niños nos miran» («I bambini ci guardano»), 1943; «La guerra dei cieli» («La guerra del cielo»), 1944; «Un día en la vida» («Un giorno nella vita»), 1945; «Roma, ciudad abierta» («Roma, città aperta»), «Limpiezas» («Sciacchietta»), 1946; «Perdidos en la oscuridad» («Sperduti nel buio»), 1947; «Ladrón de bicicletas» («Ladri di biciclette»), 1948; «Au delà des grilles», «Domenica d'Agosto», 1949; «Milagro en Milán» («Miracolo a Milano»), 1950-51; «Umberino Dò, e Bellissima», «Era Primavera», 1951; «Buenos días señor elefante» («Buongiorno elefante»), «Piovato dall'cielo», «Estación Termini» («Stazione Termini»), 1952; «Un marito per Anna Zacheo», 1953; «All Baba et les 40 voleurs», «El oro de Nápoles» («Il oro di Napoli»), 1954; «L'amore in cielo», «Han robado un tren» («Hanno rubato un treno»), 1955; «El techo» («Il tetto»), «Amore e Chiachere», 1956; «El rey», «Diosa muñeca» («La cheierà»), 1960; «El Juicio Universal» («Il giudizio universale»), «Historias de la Revolución cubana», 1961; «Boccaccio 70», 1962; «Los secuestros de Altona» («Les séquestrés d'Altona»), «El especulador» («Il borsone»), 1963; «ayer, hoy, mañana» («Ieri, oggi e domani»), 1963-64.



«Milagro en Milán», dirigida por Vittorio de Sica.

## EPILOGO

ESTE libro ha sido, ante todo, una apasionante experiencia. Porque cons-  
tituye un gran sondeo en la cultura española, y en este formidable he-  
cho nuevo que se llama «la cultura de masas». Durante tres años y  
medio se ha publicado en las páginas de TRIUNFO, una de las revistas  
de más grande tirada de España, una revista de calle, dirigida a un  
público indiscriminado. Y este es un libro de cine, de literatura cinemá-  
tografica, de historia, teoría, crítica, análisis de los hombres y las obras  
de un arte nuevo. Un arte popular, sí, pero más como espectáculo e  
incluso entretenimiento, que como arte. Aun hay multitudes, y sobre todo  
minorías intelectuales, que no le reconocen como un arte, a la altura y  
con los medios de expresión de las artes clásicas. Más aún: este es un  
libro de ensayos, sobre una temática considerada minoritaria. Su ordena-  
ción en diccionario es una simple cuestión de método, que más bien re-  
sulta adverso, porque el cambio continuo de asunto conspira contra su  
interés de lectura. No se trata, pues, de una novela, ni de un reportaje,  
cuya acción sirve de vehículo eficaz a la atracción de público. Ni de un  
libro de vulgarización, sino que el autor ha tratado todo asunto con  
una libertad de interpretación y, a veces, de abstracción propia del  
ensayo puro. He pretendido, en todo momento, darle la mayor altura  
intelectual, interpretativa y crítica, sin corrupciones, ni temores. Y el público  
lo ha seguido, semina tras semana, ha escrito numerosísimas cartas, lec-  
tores desconocidos han llamado por teléfono al autor, solicitando aclaraciones,  
y se han interesado por su publicación posterior en forma de libro  
corriente. En todo momento me he sentido en contacto con ese público,  
que el escritor actual, enfrentado a lo que hoy son las masas, siente siem-  
pre lejano y anónimo. Para este libro y para su autor no lo ha sido.

Esta es la experiencia, pudieramos decir el experimento fascinante.  
Porque en lo que hoy ha de denominarse «cultura de masas» —en las  
nuevas terminologías que imponen los hechos de este mundo nuevo,  
que estamos viendo nacer— se pretende ver algo distinto, incluso opues-  
to a lo que se gusta llamar «alta cultura», que viene a estar adscrita a la  
cultura clásica. La primera se considera como un sustituto, una adulter-  
ación y degeneración —contraproducente, muchas veces— de la cultura  
hasta hoy admitida, vinculada a unas minorías, por amplias que sean.  
Vengo sosteniendo que ello no es cierto, que la cultura es única, indivisi-  
ble y total, porque toda tiene la misma raíz común, idéntica tradición, y  
semejante porvenir. La publicación y el éxito de este libro son una gran  
prueba, que personalmente me llena de reconocimiento. Hay que decir